



COLLOQUE INTERNATIONAL ORGANISÉ PAR
L'UNITÉ DE RECHERCHE : SUBJECTIVITÉ, CONNAISSANCES ET LIEN SOCIAL - EA 3071
AVEC NOS PARTENAIRES



ET LE SOUTIEN DU CONSEIL SCIENTIFIQUE DE L'UNIVERSITÉ DE STRASBOURG
DU LABORATOIRE CULTURES ET SOCIÉTÉS EN EUROPE (UMR 7043)
DU CONSEIL GÉNÉRAL DU BAS-RHIN, DE LA RÉGION ALSACE

MORT ET MÉDECINE

19 et 20 novembre 2011

Université de Strasbourg

« Bâtiment Escarpe »
11, rue du Maréchal Juin
67000 Strasbourg

Encore synonyme d'échec médical, de perte d'intérêt pour le malade, de passage de relais aux familles, aux religieux et maintenant aux bénévoles d'associations ou aux psychiatres, la mort ne peut plus être rejetée aux confins du système de santé ou, pire, du système économique...

Les soins palliatifs ont développé, outre les approches médicales de la douleur et des symptômes terminaux, l'amélioration de la qualité de vie en fin de vie, le soutien psychologique des malades et de leurs proches, une véritable philosophie de la mort et du mourir.

Or, il existe toujours une « frontière » entre soins palliatifs et médecine.

Si la mort semble avoir été vidée de son imaginaire, quelles sont les représentations actuelles de la médecine à l'égard de la mort ? La médicalisation de la vie mène-t-elle obligatoirement à une médicalisation de la mort ? Quel est le poids pour les soignants, de cette relation qui permet d'accompagner une personne jusqu'à la mort ?

Cette nouvelle « transition » qu'est la mort médicalisée, peut-elle être « enveloppée » de rituels, de nouvelles pratiques qui l'humanisent ? Faut-il parler d'un nouvel accompagnement social minimal pour tous ? Faut-il laisser la mort atteindre les sphères de l'ultra-privé ?

Nous aborderons toutes ces questions pendant ces deux jours totalement novateurs et interdisciplinaires.

Conférenciers :

Françoise Assus- Juttner, Pr. Marie-Frédérique Bacqué, Dr. Régis Aubry, Pr. Luce des Aulniers, Pr. Françoise Biotti-Mache, Pr. Francesco Campione, Patrice Cannone, Pr. Anne Carol, Guy Chouraqui, Dr. Jean-Richard Freymann, Pr. Eckhard Frick, Dr. Jean-Marie Gomas, Dr. Robert-William Higgins, Pr. Emmanuel Hirsch, Dr. Henry Jablonski, Christine Kopferschmit, Pr. David Le Breton, Nathalie Lelièvre, Jean Léonetti, Dr. Jean Maclouf, Jean-Yves Noël, Pr. Pierre Oudet, Dr. Anne Richard, Martine Ruzniewski, Marina Sozzi, Pr. Dr. Jean-Claude Thiranos, Pr. Pascal Hintermeyer

Comité scientifique :

Marie-Frédérique Bacqué (UDS)- Pascal Hintermeyer (UDS)- Emmanuel Hirsch (Paris 11)
Jean Maclouf (SMB)- Anne Richard (SFAP)- Marc Guenneugues (Cancéropôle du Grand Est)
Claude Bersay (Sté de Thanatologie)- Cynthia Mauro (Soins palliatifs Lille)
Jean-Marie Gomas (Paris) Régis Aubry (Besançon)

ATELIERS

1. Soutien des soignants et des médecins
2. Comment re-situer la fin de vie dans la Culture
3. Le Droit face à la fin de vie
4. Groupe Balint : La mort humaine dé-Naturée ?
5. La question du deuil
6. Les Maladies neuro-dégénératives terminales
7. La maison des morts
8. Groupe Balint avec deux leaders de la SMB